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無我之刀──
    豈是無情(下)

神的眼睛

耶和華的眼目遍察全地，要顯大能幫助向祂心存誠實的人（代下十六9）。

我們提到亞伯拉罕伸手拿刀，要殺以撒之時，神的使者（應該就是神本身）

適時的制止他（創二二10-11）。

時間拿捏得恰到好處，不早不晚；可見神一直在注視著亞伯拉罕的舉動。

神注目觀看人的道路，看明人的腳步（伯三四21）。

大衛也說：

我坐下，我起來，祢都曉得；祢從遠處知道我的意念（詩一三九2）。

所以，神的眼目既是無所不在，祂的眼睛就一直流連在亞伯拉罕的舉動上，

一方面要給予適時的幫助；一方面是鑒察他的行為，是否虛有其表，還是真實的

信靠（由外而內）。

因神本就是鑒察我們行為、肺腑、心思、意念的神（詩一三九1-2、13、23-

24）。

聽命勝於獻祭，順從勝於公羊的脂油。
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就在亞伯拉罕要動刀之時，神即時制

止；然後說：「現在我知道你是敬畏神的

了」。透過外在的行為表現，凸顯內在屬靈

生命的真實。

真誠信仰的鐵則，永遠是行為與生命一

致的。

也因著亞伯拉罕，毫不做作的獻上以

撒，他才配得神給他的額外恩典，就是那隻

公羊。

經文說：「亞伯拉罕舉目觀看，不料有

一隻公羊，兩角扣在稠密的小樹中……」

（創二二13）。

人的眼睛

那隻羊何時扣在那兒的，我們不知道，

可能是欲殺以撒之前，也可能是之後；如果

是之後，那是神即時的賜予；如果是之前就

在那，卻直到現在才看見，那就是神開亞伯

拉罕的眼睛了。

夏甲帶孩子在曠野迷路的故事（創二一

8-21），我們應記憶猶新吧！

夏甲因水用盡而絕望，在痛哭之際，「神

使夏甲眼睛明亮」，就看見一口水井……。

明明水井在旁，卻看不見，還差點渴死；

這豈不是一般世人軟弱無奈的嘲諷寫照?!

所以，如果不是神的幫助，即使如水井

般的資源或機會，也是看不見的。

神的幫助，有時是外來的，無中生有。

有時是內在的，開啟你的眼睛，突然發現周

圍許多資源和機會。

亞伯拉罕和夏甲，在此的遭遇很相像。

「以實瑪利被逐」，本已瀕臨死亡，卻

因神幫助，使夏甲看見「一口水井」，而得

以存活。

「以撒被獻」，更是已經放在祭壇上

了，最後卻是亞伯拉罕看見「一隻公羊」，

而代替了他的兒子。

因此，不要以為機會多的是；神若不開

啟眼睛，我們啥都看不見！

我們應像古詩人般祈求：求神開眼睛，

使能看出……（詩一一九18；王下六17-

18）。

去：走在主路上

神要亞伯拉罕「去」，在神所指示的地

方，將以撒獻為祭（創二二2）。

而當初，神選召他時，是這般說的，

「你要離開本地、本族、父家，往我所要指

示你的地去……」（創十二1-2）。

「去」，不只是出去或走那樣單純；它

是一種選召、跟隨或行動的含意，也有與主

同行及事奉的成分。

起初神選召亞伯蘭所說的話，包含著他

須怎麼做，及神要給他的應許福氣。
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那時，最起碼的回應，該是「離開」本

地本族父家；然後往神要他去的地方。

離開本地本族，換言之，是脫離、切割

及拋開。

他們本是住迦勒底的吾珥，那兒是拜偶

像之地；所以神要他離開，意即脫離拜偶像

之地，拋棄過往（消極性）。然後往神要他

去的地方（積極性），展開新的生活，進入

新的視界；也為了鼓舞他的心志，神給予美

好的應許、承諾！

而現在到「創二二2」時，神要他去將

以撒獻上；以撒是應許之子（創十七19），

是延續亞伯蘭的後裔，甚至立國的血脈。

如今，要殘殺應許之子？這豈不是與神

原本的旨意相違嗎?!

難道，神會違背自己的旨意嗎?!

假使，真殺了以撒，豈不斷了亞伯拉罕

未來的希望？

好難了解。

選召時，神要他脫離過去，

如今，又要他斬斷未來？

從過去，到未來，

這將怎麼辦？

走在主路上，是必須按照主的旨意的；

亞伯拉罕將要如何走他的信仰道路？

《希伯來書》的作者說：

亞伯拉罕因著信，蒙召的時候，就遵命

出去……。出去的時候，還不知往哪裡去

（來十一8）。

也就是，他憑著信，將自己的前途交給

神帶領（即使他不知何往）。

亞伯拉罕因著信，被試驗的時候，就把

以撒獻上，這便是那歡喜領受應許的，將自

己獨生的兒子獻上。

論到這兒子，曾有話說：從以撒生的才

要稱為你的後裔（來十一17-18）。

依然是憑著信，將以撒獻上……。

「今與昔」如何度過──信

所以，我們看亞伯拉罕，他是如何由過

去走向未來，特別是面臨神的命令在此刻所

造成的衝擊？

只一個「信」字！

蓋信心誠然能助我們脫離過去，引向未

來，奔向緲不可知的遠方！

信就是所望之事的實底，

是未見之事的確據（來十一1）。

「天與地」如何串連──愛

就在亞伯拉罕伸手拿刀要殺他兒子時，

神的使者從天上呼叫並制止他。
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這場面是由地上延伸到天上，也就是故

事的場景變得空前浩大，天上地上融合成一

片。

為何會如此？乃因「愛」所造成！

亞伯拉罕愛神，故獻上愛子；真神明白

亞伯拉罕的真心，故也愛他，也不忍以撒受

一點傷害，因而出聲。

其實，難道只有亞伯拉罕愛神，而獻上

獨生子嗎?!

天上真神，豈不也是愛世人，而把獨生

子賜給我們嗎?!（約三16；羅八32）

祂難道不能體會亞伯拉罕捨子的情懷

嗎?!

天離地何等的高，祂的慈愛向敬畏祂的

人，也是何等的大（詩一○三11）。

世間，惟有愛，能填滿天地間的溝壑，

亦惟有愛能拉近神人間的隔閡；使悲劇成喜

劇，由絕望到希望！

「矛與盾」如何化消──望

以撒是應許之子，明日的希望。但神要

亞伯拉罕，將之宰殺獻祭。

這本身是對立的，矛盾的。

亞伯拉罕將何以處之、視之?!

《希伯來書》的作者替我們說明了：

他以為神還能叫人從死裡復活，他也彷

彿從死中得回他的兒子來（來十一19）。

他以為，就是他認為──

萬一他將以撒殺死獻祭，那麼神之前的

應許──神要與他堅定所立的約，作他後裔

永遠的約（創十七19），必定落空。

因此，只有一個可能性：神用祂的大能

叫以撒復活。

以神的能力，死人復活，是沒問題的；

但對一般人而言，要存有這種觀念，在當

時，幾乎是絕無僅有。

除非是，超級的大信心。所以《希伯來

書》的作者才說：「亞伯拉罕因著信……就

把以撒獻上」（來十一17）。

他相信神有能力，可以讓以撒由死中復

活，這是他的信心，也是盼望。

我們又藉著他，因信得進入現在所站的

這恩典中，並且歡歡喜喜盼望神的榮耀。

不但如此，就是在患難中，也是歡歡喜

喜的，因為知道患難生忍耐，忍耐生老練，

老練生盼望，盼望不至於羞恥（羅五2-5）。

美哉，斯言！

亞伯拉罕豈不是在「歡喜領受應許」的

前題下，將獨子獻上嗎?!（來十一17）
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盼望，的確能令人忍耐、堅持，不至失

望或絕望；相反地，它是神賜人絕處逢生的

力量，是黑暗中的一點明亮……。

即使走到山窮水盡疑無路的窘境，卻如

「四面受敵、卻不被困住，心裡作難，卻

不至失望，遭逼迫…打倒了…卻不至死亡」

（林後四8-9）。

至終是挺得住；只因有「盼望的頭盔」

（帖前五8），保護著我們的思想與腦袋！

誰知 主的心

深哉，神豐富的智慧和知識。祂的判斷

何其難測，祂的蹤跡何其難尋。誰知道主的

心，誰作過祂的謀士呢？（羅十一33-34）

全智全能的神，既名為奇妙；故祂的一

切作為，也是奇妙的難測。

渺小卑微的人們，想憑有限的思維去瞭

解神浩瀚無窮的智慧，根本就似以管窺天！

作為神子民的我們，也是一樣；難怪保

羅會有此感嘆！

神智難測，神跡難尋！

神的心呢，又有誰知？

主耶穌在為門徒洗腳時，說過語重心長

的一句話：

我所做的，你如今不知道，後來必明白

（約十三7）。

這不正是提醒我們，許多主允許臨到我

們的事情或遭遇，雖不遂我們的心思，甚至

讓我們覺得受苦受害，不得諒解，往往我們

會充滿疑惑，喜歡問：「為什麼？」

然而走在主的道路上，也就是要按著

「主的旨意」行。而主的旨意難測！

就像主耶穌說的，「如今不知道」，

「後來必明白」。

所以有些事情，眼前是看不明白的，但

將有一天，終必清楚。

既然天父真神照顧我們，無微不至，連

頭髮都被數過了，為何總有艱困臨至我身之

時?!

可能是管教，亦或是試煉！

「萬事互相效力」（羅八28）之理，我

們都懂的。

我們應放懷歌曰：

主雖然以艱難給你當餅，

以困苦給你當水，

你的教師卻不再隱藏；

你眼必看見你的教師。

你或向左，或向右，你必聽見後邊有聲音

說：這是正路，要行在其間（賽三十20-21）。

我們看亞伯拉罕，從一開始接到神的命

令（而這命令充滿令人不解、難測又殘酷，
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簡直違背理性），他並沒有遲延，或向神提

出質疑。

他只在隔天清早起來，就默默執行。

雖對神的旨意與安排，不清楚；但他卻

「信而順服」。

他就像詩人所形容的：「我急忙遵守祢

的命令，並不遲延」（詩一一九60）。

信心三保障

假使，我們致力培養自身的信心，將之

聚焦於「神的慈愛、能力、信實」上，當可

助我們穩渡信仰的海上波濤！

☆神的慈愛──長闊高深

☆神的能力──凡事都能

☆神的信實──永世不易

亞伯拉罕回答兒子的話：「我兒，神必

自己預備作燔祭的羊羔」（創二二8）。

當是亞伯拉罕一生信仰結晶的呈現，也

是本故事的核心。

後來，那地稱為「耶和華以勒」（14

節），也是由此而來；「預備」原來意思是

「看見」。

走在神的道路上，神必有預備，你看見

了嗎？

當你聚焦神的慈愛、能力、信實時，你

自可作出信心的宣告：「在耶和華的山上必

有預備」。

詩云：

你們中間誰是敬畏耶和華、聽從祂僕人

之話的？這人行在暗中，沒有亮光。當倚靠

耶和華的名，仗賴自己的神（賽五十10）。

亞伯拉罕「因著信」，縱身一躍，跳進

未知的信仰領域，卻再次經歷神恩。

無獨有偶，新約時代的使徒彼得，似乎

也不讓「信心之父」專美於前，他也一樣

因著信，憑著主的話，縱身躍入黑暗冰冷海

中，也是經歷前所未有的體驗與恩典（太

十四22-32）。

有捨才有得

亞伯拉罕獻上以撒，這舉動，雖說是將

兒子「給神」；但神在評論他這行動的內在

價值時，是說「沒有留下，不給我」，也就

是捨得。

捨得，捨得，有「捨」才有「得」！

中文真是博大精深，意涵深遠。

要想有收獲，必先有付出。

有種有收，有捨有得。

愛人者，人恆愛之；

愛神者，神恆愛之！
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亞伯拉罕的可貴處，在於將「最愛」的

「獨生子」，捨棄而給神了。

今日，我們能否將「自己心中的最愛」

捨棄了?!老實說，即使為了主，也是不容易

的。

保羅的心跡，直如巍巍高山，矗立在我

們眼前：

我將萬事當作有損的，因我以認識我主

基督耶穌為至寶。

我為祂已經丟棄萬事，看作糞土，為要

得著基督（腓三8）。

聽命有福

獻以撒的事情結束後，神應許給亞伯拉

罕最大的福氣（創二二16-18）；而其原因

只有一個：「因為你聽從了我的話」。

記得，最先神選召亞伯拉罕，是以神的

話開始（創十二1-3）。

後來娶夏甲為妾，生以實瑪利，卻是以

人自己的智慧與方式（有我），要去成就神

的旨意。

因此才有大約十三年的時間，好似神對

他保持沉默（隔閡）。

接著亞伯蘭九十九歲時，神再向他顯

現，且強調「我是全能的神，你當在我面

前，作完全人；我就與你立約，使你的後裔

極其繁多」（創十七1-8）。

所以，神要求亞伯拉罕，「在神面前，

作完全人」。

亞伯拉罕走到這地步，是否全部相信神

是全能的?!他能否全心無任何猜忌地信靠神

的話語，及神的帶領?!還是偶爾自以為是

地，用人意去成就神旨呢?!

別忘了神雖應許賜福（創十七2），但

也有要求的；即「你作完全人」，「我就與

你立約」，然後後裔才可能繁多的。

在獻以撒的事蹟中，亞伯拉罕總算信仰

成熟，也長進了。

「創二二1-2」依然以神的話開始，要

求他……。

神說……你帶著兒子……往摩利亞地

去，在我所要指示你的山上，把他獻為燔祭

（創二二2）。

即使難以理解；但亞伯拉罕卻不再自作

聰明（無我），他就遵照神所要求的去行！

因此，最後神就因他聽從神的話，給予

空前絕後的大福分。

切記！事奉，當照著神的話！

聽命勝於獻祭，順從勝於公羊的脂油

（撒上十五22）。

永遠是事奉神的人，所該秉持的唯一圭

臬。                                                              
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